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Пойдет 
горячая
Отопительный сезон 
начнется уже в субботу.

Отбивная 
не по зубам?

В Китай 
за медалями

2 4 8

Женская сборная Казахстана 
по стендовой стрельбе завоевала золотые медали 
на летних Азиатских играх-2022 в Ханчжоу.

В области наблюдается 
рост стоимости мяса. 

По ее словам, аналогичная 
ситуация складывается и в част-
ных организациях Караганды и 
Темиртау, которые оказывают 
первичную медико-санитарную 
помощь. При этом, несмотря на 
имеющиеся проблемы, медицин-
ская инфраструктура расширяет-
ся. За последние пять лет в обла-
сти появилось 14 новых частных 
клиник. В результате снизилась 
нагрузка на медучреждения: 
если раньше к одной поликли-
нике было прикреплено до 40-45 
участков, то сейчас в среднем эта 
цифра снизилась до 12-16. Со-
блюдаются условия 20-минутной 
шаговой доступности, решаются 
вопросы дефицита площадей, 
очередей на прием, заверила Б. 
Тулегенова.

– В рамках Национального 
проекта «Модернизация сельско-
го здравоохранения» проводится 
работа по привлечению медицин-
ских кадров. Так, акушеры-гине-
кологи, педиатры, врачи общей 
практики, анестезиологи-реани-
матологи получают выплаты в 
размере пяти миллионов тенге; 
кардиологи, хирурги, невропато-

логи, офтальмологи – три милли-
она; акушеры, фармацевты – пол-
тора миллиона тенге. Правом на 
получение социальной поддерж-
ки обладает молодой специалист 
или приглашенный работник, 
имеющий фактический стаж ра-
боты по специальности до трех 
лет, – указала глава ведомства.

Кроме того, ежегодно из мест-
ного бюджета выделяется финан-
сирование на подготовку специа-
листов в резидентуре с выплатой 
стипендии, также для этих целей 
используются средства медицин-
ских предприятий. 

Как отметила Бибигуль Туле-
генова, в нынешнем году начато 
строительство поликлиники в 
микрорайоне «Панель-Центр» 
на Юго-Востоке. В августе был 
открыт координационно-ди-
агностический центр систем 
кровообращения на базе много-
профильной больницы № 2 Ка-
раганды, в день здесь принима-
ют до 75-80 пациентов. Также в 
шахтерской столице планирует-
ся ввести в эксплуатацию КДЦ 
аутоиммунных заболеваний, 
центры диабета и метаболизма, 

заболеваний органов дыхания. 
В ноябре будет запущен центр 
томотерапии, специалисты об-
ластного онкологического дис-
пансера уже проходят соответ-
ствующее обучение совместно 
с зарубежными инвесторами, 
которые занимаются установкой 
специализированного оборудо-
вания.

– Как вы планируете решать 
проблему дефицита медицин-
ских специалистов? – поинтере-
совался в ходе совещания аким 
области Ермаганбет Булекпаев.

В ответ Бибигуль Тулегенова 
посетовала на то, что многие вы-
пускники Медицинского универ-
ситета Караганды приезжают по-

ступать в вуз из других регионов 
и после его окончания уезжают в 
родные края. Ситуацию должно 
исправить открытие специализи-
рованных медицинских классов 
в общеобразовательных школах. 
Сейчас их 16, при этом из 600 
абитуриентов свыше 120 человек 
в этом учебном году выбрали для 
себя карьеру медика.

– Вы предлагаете нашим паци-
ентам ждать семь лет, чтобы они 
могли выучиться и прийти рабо-
тать в поликлиники? – удивился 
глава региона.

Ермаганбет Булекпаев под-
черкнул, что намерен без преду-
преждения руководства управле-
ния здравоохранения посещать 

поликлиники. Главная цель – 
лично оценить качество обслу-
живания.

– Я был с рабочей поездкой в 
Балхаше. Зашел в новую поли-
клинику. И там уже жалобы есть. 
Люди недовольны большими оче-
редями к врачам. Это неудобство 
для населения. Поэтому буду сам 
проверять. Эту работу я уже на-
чал, – сказал глава региона.

По итогам совещания он по-
ручил управлению здравоохра-
нения разработать четкий план 
ликвидации дефицита кадров, а 
акимам городов и районов – ока-
зывать активное содействие по 
развитию медицинской инфра-
структуры.

Ограниченная 
помощь
Светлана СБРОДОВА

Свыше 180 тысяч жителей 
Карагандинской области 
не делают отчислений 
в Фонд медицинского 
страхования. 
Соответственно, эти люди 
не могут рассчитывать на 
некоторые услуги. 

По словам директора об-
ластного филиала фонда Фа-
зыла Копобаева, согласно дан-
ным на 1 сентября, в регионе 
955 383 застрахованного и 
180 652 незастрахованного жи-
теля региона.

– Среди незастрахованных 
есть граждане, которые по тем 
или иным причинам не могут 
производить оплату взносов в 
Фонд медстрахования. Поэто-
му их право на медицинскую 
помощь ограничено перечнем 
гарантированного объема бес-
платной медицинской помо-
щи. Возможные механизмы 
их участия в системе ОСМС 
обсуждаются на различных 
уровнях. Считаю, что необхо-
димо усилить разъяснитель-
ную работу среди этой кате-
гории населения, – отметил 
Ф. Копобаев.

В этом году, по его словам, 
плательщики Карагандинской 
области перечислили в фонд 41,2 
миллиарда тенге. Из них 23,5 
миллиарда – отчисления работо-
дателей.

ОСМСПациенты ждать не могут
В медучреждениях региона не хватает 85 участковых врачей
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Он продлится три дня. Его 
участников ждет насыщенная и 
продуктивная программа. Во вре-
мя форума перед ребятами высту-
пят сильные и успешные спикеры, 
которые расскажут им о проект-
ном менеджменте, реализации, ли-
дерстве и многом другом. С ними 
будут работать профессиональные 
психологи, которые постараются 
раскрыть их личности с разных 

сторон, найти свой потенциал. 
Еще у них будет множество тре-
нингов, интерактивов, экскурсий, 
в ходе которых они смогут погру-
зиться в историю полиэтничности 
нашего региона, и поездка в Кар-
каралинск. 

Торжественное открытие форума 
состоялось в атриум-зале караган-
динского Дома дружбы, где собра-
лись представители активной моло-

дежи региона, руководители «юных 
крыльев» этнокультурных объеди-
нений, волонтеры и представители 
госорганов. Модератором выступил 
руководитель областного предста-
вительства РОО «Ассамблея жаста-
ры» Александр Урмашов.

– В Послании народу «Эко-
номический курс Справедливо-
го Казахстана» Президент Ка-
сым-Жомарт Токаев сказал, что 

формирование нового качества 
нации имеет большое значение 
для нашей страны. Он отметил, 
что все граждане, особенно моло-
дежь, должны воплощать в себе 
самые лучшие качества – из это-
го складывается единая система 
ценностей общества. Если каж-
дый будет патриотичным, образо-
ванным, трудолюбивым, дисци-
плинированным, ответственным, 
справедливым, бережливым и 
отзывчивым, то для нас не будет 
недостижимых высот, – процити-
ровал Главу государства А. Урма-
шов, открывая встречу.

Заместитель руководителя об-
ластного управления внутренней 
политики Улан Адепбеков расска-
зал, что в нашем регионе действует 
62 этнокультурных объединения и 
в каждом из них сформированы 
молодежные крылья.

– У нас есть все условия для того, 
чтобы молодые люди могли изучать 
языки и культуру своего народа. Это 
и есть одно из проявлений прин-
ципа «Мы разные, но мы равные». 
Убежден, что время, проведенное 
на форуме, пойдет на пользу всем 
его участникам, а новые знакомства 
и идеи, которые возникнут здесь, 
непременно откроют перед вами 
новые горизонты. Мы ждем от вас 
интересных и прорывных проектов, 
– обратился к участникам форума У. 
Адепбеков.

Присутствовавший на тор-
жественном открытии форума 
старший офицер областного 
управления превенции департа-
мента Агентства РК по противо-
действию коррупции Аким Сак-
тапбергенов говорил с ребятами 
о проекте «Антикоррупционное 
волонтерство». Он подразумевает 

собой вовлечение неравнодуш-
ных граждан, общественных объ-
единений, субъектов бизнеса и 
квазигосударственного секторов, 
а также иных организаций к ан-
тикоррупционной деятельности в 
качестве добровольцев. 

– Роль представителей обще-
ственности в противодействии 
коррупции имеет большое значе-
ние для обеспечения прозрачно-
сти и открытости в государствен-
ных и общественных структурах, 
– сказал А. Сактапбергенов. – Ан-
тикоррупционное волонтерство 
включает в себя в том числе и 
формирование антикоррупци-
онной культуры в студенческом 
сообществе, разработку антикор-
рупционных решений с учетом 
специализации вуза, создание 
антикоррупционного контента и 
другое. Поэтому всех желающих 
приглашаю принять участие в 
данном проекте и проявить свою 
активную гражданскую позицию. 

Он отметил, что без широкой 
общественной поддержки усилия 
по противодействию коррупции 
не дают должного результата, не-
смотря на эффективность инстру-
ментов превенции и уголовно-пра-
вовых мер. Роль гражданского 
общества имеет колоссальное вли-
яние на формирование антикорруп-
ционной культуры. 

А волонтеров, к слову, среди 
участников немало. Один из них 
– девятнадцатилетний Бауыржан 
Копжасаров. На форум он прие-
хал из Темиртау, где является ко-
ординатором волонтерского цен-
тра «Шанырак».

– Я студент четвертого курса 
политехнического колледжа на-
шего города, учусь на програм-

миста. Волонтером стал в 2020 
году, во время пандемии, абсо-
лютно спонтанно: меня просто 
попросили помочь, я согласился, 
и меня затянуло, – смеется Бауы-
ржан. – Сначала помогали развоз-
кой продуктовых корзин одиноко 
проживающим пенсионерам. Се-
годня, помимо этого, ведем и эко-
проекты. От форума больше всего 
жду тренингов, где можно будет 
показать себя и получить новую 
пищу для размышлений, что-то 
новое для дальнейшего развития.

Помогала людям в период пан-
демии и двадцатилетняя Алексан-
дра Омельяненко из Осакаровско-
го района. Сегодня она работает 
фельдшером областной станции 
скорой помощи города Караган-
ды. Во время карантина помогала 
пенсионерам по дому, закупала 
им продукты и так далее.

– Здесь, на форуме, думаю, бу-
дет много интересных дискуссий. 
Ведь мы все – личности, каждый 
индивидуален, со своим характе-
ром и представлением о жизни. 
Уверена, что найдем общий язык 
и обсудим множество волнующих 
нас тем, – считает Александра.

А. Урмашов в свою очередь 
сказал, что форум «SARYARQA 
JASTARY» станет для ребят при-
ятным приключением. Ведь на 
протяжении трех дней они будут 
общаться друг с другом в нефор-
мальной обстановке, как говорит-
ся – без галстуков, что поможет им 
открыться, делиться мнениями и 
предложениями и т.д. Форум – это 
отличная площадка для развития и 
роста молодежи. То место, где все 
такие разные, но вместе.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

В нужное русло
От дискуссий до тренингов

Наталья ФОМИНА

Возможность раскрыть свой потенциал появилась у молодежи из городов и районов области 
– в регионе стартовал форум «SARYARQA JASTARY».

Фархат КИНЖИТАЕВ

Это специалисты общей практики, терапевты и педиатры. 
И если в областном центре необходимую потребность 
удается закрывать за счет резидентов, то в сельских 
районах существующий дисбаланс сохраняется, сообщила 
глава управления здравоохранения Бибигуль Тулегенова 
на аппаратном совещании.



22 № 108 (23092) 28 сентября 2023 года, четверг

Нина ВЕРБОВАЯ

«Мы готовы! В четверг 
начинаем «разгоняться». 
Будем растапливать ТЭЦ-
1. На ТЭЦ-3 оборудование 
полностью готово к 
подаче тепла», – написал 
Мейрам Кожухов в 
соцсетях о начале 
отопительного сезона.

По его словам, отопление в дома 
горожан начнет поступать 30 сен-
тября. Этот процесс не быстрый 

– для того чтобы батареи дошли 
до нужной кондиции, потребуется 
время. Предварительно сети запол-
нят теплой водой, которая вытес-
нит холодную на ТЭЦ, где она бу-
дет нагреваться и снова поступать 
в сети. Предупреждая вопросы по 
оплате, градоначальник пояснил: 
платить за услугу жители будут 
после того, как будут подана заявка 
на подключение дома и открыты 
задвижки.

Давать тепло в выходной день 
решено не случайно. Как прави-
ло, карагандинцы в субботу от-

дыхают и смогут проследить за 
своими батареями и, если вдруг 
возникнет течь, своевременно 
принять меры. Детей в этот день 
в детских садах и школах нет, 
что также облегчает работу от-
ветственных лиц. «Это хорошо 
в целях безопасности, и за вы-
ходные дни успеем нагреть зда-
ния, чтобы в понедельник наши 
ребятишки пошли в теплые сады 
и школы», – поясняет Мейрам 
Кожухов.

Председателей КСК, ОСИ, ПТ, 
ТОО, старших по домам аким 
города просит заранее проверить 
всю техническую исправность, 
а в субботу провести работы по 
открытию задвижек для приня-
тия тепла в дома.

Отопительный сезон планиру-
ют начать в Балхаше 1 октября. 
Чтобы запуск тепла прошел без 
происшествий, обслуживающие 
организации готовят жилые дома. 
На данный момент в городе дей-
ствуют шесть таких фирм. Самое 
большое число подопечных у 
ТОО «Балхаш универсал». Из 341 
многоэтажки 311 уже подготови-
ли к приходу холодов. 

Активный процесс идет и на 
Балхашской ТЭЦ. На сегодняш-
ний день полностью завершен 
ремонт на седьмом, восьмом и 
девятом котлоагрегатах, также на 
второй, третьей и шестой турби-
нах. Согласно графику ведутся 
работы на шестом котлоагрегате. 
Они выполнены на 50%. Стои-
мость ремонта составляет больше 
1,1 млрд тенге. Срок заверше-
ния запланирован на середину 
октября. К этому времени также 
должны закончить и работы на 
седьмой турбине.

Не забыли и про городские 
сети. В Балхаше проводится ре-
конструкция основных тепло-
магистралей М1 и М2. Всего 

заменят больше 10 км труб на 
больший диаметр. 3,63 км обно-
вили в период с 2021 по 2022 год, 
на 2023-й запланировали еще 1,6 
км. Сейчас монтажные работы за-
вершены, идет установка задви-
жек. Как сообщает подрядчик, 
отставаний от графика нет. 

ТОО «Балхаш Жылу» занима-
ется заменой аварийных участков 
тепловых сетей разных диаме-
тров. На сегодняшний день заме-
нили 5,8 км, работы выполнены 
на 92,4%. Кроме того, теплои-
золировано 600 кв. м сетей, до 
конца года эту цифру планируют 
довести до 5000 кв. м. 

Хорошая новость для жителей 
микрорайона «Конырат». В этом 
году завершат подключение до-
мов к центральному отоплению. 
До реализации проекта к системе 
было подведено 46 домов част-
ного сектора от общих 228. В 
2022-м тепло появилось еще в 60 
домах. А в нынешнем после за-
вершения проекта возможность 
подключения к центральному 
теплоснабжению получат еще 
122 дома. Таким образом, охват 

составит 100%. Для реализации 
задуманного за два года в микро-
районе было проложено 12 км 
сетей. На 2023-й запланировали 
еще 4 км. Большую часть из них, 
а именно 3,8 км, уже провели. 
По окончании всех работ произ-
ведут монтаж тепловых пунктов 
для потребителей.

Начата реконструкция системы 
теплоснабжения поселка Саяк. 
В этом году запланирована над-
земная прокладка сетей по двум 
улицам, не подключенным ранее к 
центральному отоплению. В 2024-
м в планах начать строительство 
центральной модульной котельной 
на твердом топливе площадью 383 
кв. м. Предстоящий отопительный 
сезон в поселке планирует прове-
сти собственными силами ТОО 
«Балхаш Жылу». В рамках под-
готовки за счет местного бюджета 
закуплено 9 теплообменников кот-
лов марки ТОМ-1, заменено 300 
м сетей, продолжаются работы по 
ревизии насосных агрегатов и за-
порной арматуры.

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

Запуск 
без происшествий

В этом году было запущено 
6 проектов по ремонту тепло-
магистралей, из которых два 
переходящих на 2024-й. На се-
годняшний день основные ра-
боты практически завершены. 
Примерно 60% магистралей 
прошли гидравлические испы-
тания, в ходе которых был выяв-
лен 21 порыв. Все они успешно 
устранены. Кроме того, на сетях 
в старой части города были об-
наружены 7 порывов и приняты 
необходимые меры для их устра-
нения.

– Предварительно оцениваем 
по прогнозу погоды, что отопи-
тельный сезон мы начнем в пер-
вой декаде октября. Перед нача-
лом, чтобы не было ажиотажа, 
составим график подключения 
домов и проведем разъяснитель-
ную работу среди населения по 
очередности подключения, – го-
ворит аким Темиртау Ораз Таур-
беков.

Продолжается работа по при-
емке тепловых узлов в много-
квартирных жилых домах. По 
данным жилищной инспекции, 
информация по ним обновляется 
ежедневно. Некоторые дома уже 
готовы к приемке, однако ожи-
дают завершения работ по на-
ладке. В других идут финальные 
этапы капитального ремонта. В 
некоторых случаях основной за-
дачей является установка органа 
управления. Однако около 15-20 
домов считаются «безнадежны-
ми», поскольку в них не прово-
дится никаких ремонтных работ.

– Каждый адрес будем отра-
батывать. Понятно, что мы эти 
дома не оставим просто так, не 
бросим. Надо искать причину. 
Если это те, где живут социаль-
но уязвимые люди, которые не 
смогут этого сделать, то мы по-
можем. Но нужно понимать, что 
именно делать. Этот список не-
обходимо показать, определить, 
какие ресурсы задействовать, – 
поручил глава города.

По станции ТЭЦ-2 к работе 
к началу отопительного сезона 
будут готовы четыре котла. Со-
гласно круглогодичному графи-
ку, в этом году был запланиро-
ван ремонт трех котлов, из них 
капитальный ремонт – двух, 
текущий ремонт – 2 турбин. 
На сегодняшний день завер-
шены работы по котлоагрегату 
№ 1, пиковым котлам №№ 6, 7, 
а также текущий ремонт турбо-
генератора № 1. Продолжают-
ся работы на турбогенераторе 
№ 2 (пусконаладочные работы), 
котлоагрегате № 4 (выполнено 
62%), котлоагрегате № 5 (вы-
полнено 59%), турбоагрегате 
№ 3 (выполнено 25%). 

Имеются отставания от графи-
ка. Срок ремонта котла № 4 пере-
несен на 20 ноября. На станции 
КарГРЭС-1 ТОО «Bassel Group 
LLS» в этом году запланированы 
капитальный ремонт котла № 11 
и текущий ремонт котлов №№ 9, 
11 и турбины №№ 8, 9. Выполне-
ны текущий ремонт турбины № 
8, текущий ремонт котла № 10. 
Отставание по котлоагрегату № 

11 – выполнено 94%. В целом же 
в этом году отопительный сезон 
в Темиртау планируют начать 
вовремя.

– Уверенно движемся к завер-
шению. Есть вопросы, которые 
нам необходимо еще решить. 
Графики все согласуем. Есть у 
нас в зоне риска ТЭЦ-2, надо 
признать. Мы оптимистично 
говорим про четыре котла. Но 
любой сбой – и мы без резерва 
сразу получаем ситуацию, зер-
кальную прошлому году. Кон-
троль за проведением ремонтов 
на котлах оставлять не будем. В 
прошлом году у нас была боль-
шая проблема с коммуникацией 
с администрацией АМТ, прак-
тически не могли получить от 
них оперативную информацию. 
Не могли заставить их выйти 
к населению и объявить, что 
по их вине что-то произошло, 
это все делалось под большим 
давлением, – говорит О. Таур-
беков.

Подготовка Темиртау к зиме 
находится на постоянном кон-
троле. Недавно аким Караган-
динской области Ермаганбет 
Булекпаев лично проверил, как 
идут ремонтные работы на ТЭЦ-
2.

– Отопительный сезон мы 
должны начать вовремя и нор-
мально пройти. Это наша общая 
ответственность перед жителями 
города, – отметил глава региона.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

Отставание от графика

АКТУАЛЬНО

Пойдет горячая

В этом году в микрорайоне «Конырат» завершат подключение домов к центральному 
отоплению. В поселке Саяк начали реконструкцию системы теплоснабжения. В Балхаше 
и его окрестностях идут масштабные приготовления к приходу холодов. 85% домов уже 
готовы к отопительному сезону. Основные работы на стадии завершения, остальное идет 
по графику.

До начала отопительного сезона остается совсем немного времени. Несмотря на это, 
в городе металлургов до сих пор часть многоэтажных домов к нему не готова. 
Не завершены в полном объеме и работы на ТЭЦ. Эти вопросы обсудили на очередном 
заседании оперативного штаба.

Фархат КИНЖИТАЕВ

Ярмарка вакансий, 
посвященная Дню труда, 
прошла в Осакаровке. 
Возможности для 
трудоустройства представили 
18 местных работодателей.

– Ярмарки вакансий проводятся как 
для компаний, так и для соискателей 
на безвозмездной основе. Было орга-
низовано консультирование населения 
по вопросам занятости в рамках На-
ционального проекта «Развитие пред-
принимательства на 2021-2025 годы». 
Многие получили интересующую ин-
формацию по таким популярным направ-
лениям, как «Молодежная практика», 

«Первое рабочее место», «Контракт по-
колений», предназначенным для содей-
ствия в трудоустройстве молодежи, – со-
общили в акимате района.

В ярмарке приняли активное участие 
представители ГЦВП, Палаты пред-
принимателей, районного Карьерного 
центра, которые отвечали на вопросы 
населения, помогали с составлением 
резюме. Индивидуальные, а также на-
чинающие предприниматели, получив-
шие государственные гранты, делились 
опытом открытия собственного дела, 
показали образцы выпускаемой про-
дукции. Самые активные работодатели 
и граждане получили подарки.

Всего на ярмарке предлагалось более 
120 вакансий.

Осакаровский район

Товар лицом
Темиртауские спасатели пришли к неутешительным 
результатам. Практически в каждом доме 
повышенной этажности выявлены нарушения 
противопожарной безопасности. Вот только заставить 
жильцов устранить замечания никто не может. 

Поводом для активной профилактической работы и много-
численных противопожарных учений послужил трагический 
случай в Алматы, где 1 августа в микрорайоне «Аккент» за-
горелся 16-этажный дом. В результате ЧП погибла женщина. 
Не дожидаясь спасателей, она выпрыгнула с пятого этажа горя-
щего дома, получив травмы, не совместимые с жизнью. Чтобы 
в будущем исключить повторения подобных ситуаций, казах-
станским спасателям дано было поручение повсеместно про-
вести учения и отработать взаимодействие экстренных служб 
с жильцами. В городе металлургов насчитывается 42 дома по-
вышенной этажности. Часть из них имеют высотность в 10-12 
этажей. Проведя обследование этих зданий, спасатели выявили 
множество нарушений. Неутешительные данные главный спа-
сатель Темиртау озвучил на совещании в акимате.

– Сотрудниками управления по чрезвычайным ситуациям Темир-
тау проведен визуальный осмотр состояния многоэтажных жилых 
домов повышенной этажности. Имеется ряд нарушений пожарной 
безопасности. В трех домах по проспекту Металлургов система ды-
моудаления и внутренний противопожарный водопровод находятся 
в неисправном состоянии, оконные проемы незадымляемых поэ-
тажных площадок закрыты (забиты), поэтажные эвакуационные 
лестницы, ведущие от балкона к балкону, демонтированы, – отме-
тил руководитель УЧС Темиртау Нурмухамед Интуев.

Жителям были выданы рекомендации по устранению заме-
чаний. По словам Н. Интуева, в данном случае госорган не 
имеет полномочий накладывать штраф. Выявленные наруше-
ния должны устраняться силами собственников жилья. Спаса-
тели вышли с предложением рассмотреть вопрос о выделении 
средств на противопожарную безопасность в рамках госпро-
граммы. Также в домах повышенной этажности они совместно 

с другими экстренными службами провели пожарно-тактиче-
ских учения. 

– Главная цель – обеспечить слаженность действий и бы-
струю реакцию на чрезвычайные ситуации, а также отработ-
ка действий среди жильцов. Зачастую присутствует паника, и 
наша задача – довести до граждан основные действия в подоб-
ных ситуациях, – резюмировал руководитель УЧС. 

В городе имеются две пожарные автолестницы АЛ-30 с «вы-
летом» до 30 метров. Учитывая наличие высотных зданий, 
главный спасатель Темиртау обратил внимание властей на то, 
что необходимо приобретение 50-метровых АЛ-50 для туше-
ния пожаров и проведения аварийно-спасательных работ в жи-
лых домах повышенной этажности, так как АЛ-30 не позволяет 
в полном объеме провести спасательные работы.

Семен ШАРАПОВ
г. Темиртау

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

От огня бежать некуда
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Фархат КИНЖИТАЕВ

В этом году АО «Казпочта» 
отмечает 30-летний юбилей. 
Кто-то скажет, что в эпоху 
цифровизации бумажная 
корреспонденция становится 
неактуальной. Однако 
организация, обладающая 
статусом банка второго уровня, 
идет в ногу со временем, 
трансформируется 
и модернизируется, оказывая 
многочисленные почтовые, 
финансовые, агентские услуги 
и сотрудничает 
с отечественными 
и зарубежными интернет-
магазинами, расширяя сегмент 
предоставляемых электронных 
сервисов. И, конечно, никто не 
отменял пересылку бандеролей 
с документами, чем часто 
пользуются юридические лица, а 
также отправку посылок нашим 
родным и близким.

Как рассказывает заместитель директо-
ра Карагандинского филиала АО «Казпо-
чта» по производству Берик Ахметжа-
нов, почтовые отделения в сельских 
регионах являются настоящим центром 
притяжения, вокруг которого зачастую 
формируется вся остальная инфраструк-
тура населенного пункта. 

– Отделения связи в небольших селах, 
можно сказать, нерентабельны, а область 
у нас, как вы знаете, очень большая. Но 
мы стараемся сохранить их, так как по-
нимаем: там, где почта, и малый бизнес 
развивается, и отток населения меньше. 
Да, определенную оптимизацию мы про-
вели, но в основном это коснулось город-
ской местности и тех сел, которые изжи-
ли себя. Сейчас в регионе насчитывается 
более 240 отделений почтовой связи. Со-
держать такую сеть очень тяжело, учи-
тывая их низкий уровень доходности. 
Поэтому хотели бы привлечь предприни-
мателей, заинтересованных в том, чтобы 
село, в котором они родились, выросли и 
работают, развивалось. Со своей сторо-
ны «Казпочта» тоже может предложить 
им всяческое содействие. Сейчас у нас 
есть много инструментов для бизнеса, 
которые могут быть полезны, – это и рас-
четные счета, и агентские услуги. Вроде 

кажется, что вопрос мелкий, но если на 
селе закроется почта, то люди не смогут 
получать пенсии, посылки, корреспон-
денцию, делать переводы и наверняка 
задумаются о переезде в более комфорт-
ное место. Поэтому мы тоже всячески 
пытаемся развивать потенциал сельских 
отделений связи, – отмечает Берик Мура-
тович.

Уже в ближайшее время начнется под-
писная кампания на следующий год. Как 
рассказывает Б. Ахметжанов, количество 
карагандинцев, выписывающих газеты 
и журналы, за последние годы несколь-
ко сократилось, в основном это пенси-
онеры. Неизменной популярностью у 
читателей пользуются областные газеты 
«Индустриальная Караганда» и «Ortalyq 
Qazaqstan». Ведомственную периодику 
регулярно получают государственные 
органы, учреждения образования, здра-
воохранения, культуры и спорта, библи-
отеки, юридические организации, воин-
ские части.

Большинство населения в настоящее 
время предпочитает получать услуги в 
онлайн-формате. Как отмечает началь-
ник отдела продаж Карагандинского фи-
лиала АО «Казпочта» Зауреш Тусупова, 
в связи с этим на протяжении последних 
лет в организации активно внедряются 
инновационные проекты. В частности, 
жители региона позитивно оценили та-
кую новинку, как «Супермаркет посы-
лок». Это площадка самостоятельного 

обслуживания клиентов, которая разде-
лена на две зоны: получение и отправка 
посылок по РК. Преимуществом этого 
проекта является то, что граждане об-
служиваются в любое удобное для себя 
время, при этом доставка осуществляет-
ся даже в самые отдаленные населенные 
пункты Казахстана.

– С развитием современных техноло-
гий в АО «Казпочта» активно развивают-
ся услуги e-сommerce. Одним из крупных 
проектов является портал почтовых и 
финансовых услуг post.kz, который дает 

возможность получения онлайн-услуг 
для наших клиентов: это трекинг посы-
лок, гибридная почта, денежные перево-
ды (в том числе за рубеж), вызов курьера, 
оплата коммунальных платежей и нало-
гов, а также многое другое. Для удобства 
граждан запущена мобильная версия 
post.kz. В рамках стратегии развития АО 
«Казпочта» уделяет большое внимание 
расширению почтовых, финансовых и 
агентских услуг на селе. Теперь сель-
ским жителям также доступны многие 
услуги современной почты – электрон-
ная очередь, покупка железнодорожных 
билетов, оплата коммуналки, получение 
заработной платы, пенсий и пособий как 
по счету получателя, так по платежным 
картам, открытие счетов для предприни-
мателей, – говорит З. Тусупова. 

На сегодняшний день такие услуги 
оказываются в 121 автоматизированном 
отделении «Казпочты». Здесь, кроме по-
чтовых и финансовых услуг, можно по-
лучить агентские услуги – это страховка 
автомобиля, получение кредитной исто-
рии от ТОО «Первое кредитное бюро», 
открытие депозита в АО «Отбасы банк», 

покупка лотерейных билетов. Кроме 
того, в 63 отделениях почтовой связи 
есть возможность оформить кредиты АО 
«Home Credit Bank».

– Благодаря развитию данных направ-
лений и сотрудничеству с партнерами у 
нас есть возможность участвовать в раз-
личных акциях как для клиентов, так и 
для наших работников. Тем самым мы 
мотивируем сотрудников получать до-
полнительные бонусы к заработной пла-
те, увеличивая продажи. Сегодня уже 
есть хорошие примеры в узлах почтовой 
связи, где операторы зарабатывают до 
200 тысяч тенге дополнительно, – кон-
статирует Зауреш Алтаевна.

По ее словам, активно развиваются 
услуги по карточным продуктам. На се-
годняшний день АО «Казпочта» осу-
ществляет выдачу заработной платы, 
стипендий, пенсий и пособий по платеж-
ным картам. Юридические лица также 
пользуются услугами по корпоративному 
«пластику». Имеется свой процессинго-
вый центр по выпуску платежных карт. 
Кроме того, в Карагандинском областном 
филиале функционируют 33 банкомата. 
Во всех автоматизированных отделениях 
почтовой связи имеются 357 POS-терми-
налов, где клиенты могут обслуживаться 
по платежным картам. 

– Наша компания единственная, кото-
рая работает с глобальной интернет-пло-
щадкой AliExpress по доставке и выдаче 
посылок в Казахстане. Из преимуществ 
использования данного сервиса хоте-
лось бы отметить сравнительно низкие 
цены на весь ассортимент товаров, кото-
рый отправляется с оптовых баз Китая, 
минуя отечественных перекупщиков и 
сумасшедшей наценки, частые скидки, 
распродажи, купоны на скидки, трекинг 
всех покупок, доставку товара в течение 
25 дней, его получение в любом почто-
мате «Казпочты», – отмечает начальник 
отдела продаж.

Отдельного внимания заслуживает тот 
факт, что АО «Казпочта» является един-
ственной организацией, которая бес-
платно осуществляет доставку пенсий и 
пособий на дом. Услуга предоставляется 
определенным категориям граждан – это 
получатели пенсионных выплат, которые 
по состоянию здоровья ограничены в пе-
редвижении. 

Таким образом, современные информа-
ционные технологии не являются угро-
зой для существования национальной 
почтовой сети. Наоборот, они открывают 
широкие возможности для дальнейшего 
развития во благо страны и ее граждан.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ

В век высоких технологий

Водовод, подающий жи-
вительную влагу в город 
металлургов, был построен 
в 80-х годах прошлого века. 
Ранее данное хозяйство 
принадлежало металлурги-
ческому комбинату. В 2016 
году сети передали в комму-
нальную собственность Те-
миртау. Однако из-за опре-
деленных обстоятельств 
город не мог начать их ре-
монт. По данным властей, 
из-за сильного износа труб 
количество порывов в месяц 
достигает 50 случаев. Из-за 
этого летом в Темиртау воду 
были вынуждены подавать 

по графику. Аварийные бри-
гады коммунального пред-
приятия ТОО «Окжетпес-Т» 
своими силами устраняли 
часть порывов. Для стабили-
зации ситуации из областно-
го бюджета было выделено 
500 миллионов тенге на за-
мену пяти километров труб. 

– На водоводе Караганда 
– Темиртау продолжаются 
ремонтные работы на са-
мых аварийных участках 
трубопровода. Местная 
компания ТОО «СтальИн-

дустрия» устанавливает 
продукцию, произведенную 
AО «ArcelorMittal Tubular 
Products Aktau». Было при-
обретено около 5 км новых 
труб. Работы по установке 
проводятся за счет тариф-
ной сметы ТОО «Окжет-
пес-Т». Аварийность на 
водопроводе будет сниже-
на, а подача питьевой воды 
в резервуары сопки Опан 
стабилизируется. Подклю-
чение и установка новых 
участков трубопровода в 

сеть будут проводиться по 
согласованному графику, 
– рассказал директор ТОО 
«Окжетпес-Т» Сергей Рабо-
тягов. 

По словам представителя 
подрядной организации, для 
проведения работ по демон-
тажу и монтажу сетей вся 
необходимая техника и люди 
имеются. Согласно графику 
организована поставка труб 
в необходимом объеме. 

– Проект реконструкции 
данного водовода был раз-
работан еще в 2015 году, но 
финансирования не было. 
В этом году мы выделили 
23 миллиона тенге на его 
корректировку. Учитывая 
протяженность трассы и 
уклон в 40 метров, в проект 
будет включена установка 
дополнительного, насосно-
го оборудования, – отметил 
аким Темиртау Ораз Таур-
беков. 

Проектное решение долж-
но будет пройти государ-
ственную экспертизу. После 
этого можно запрашивать из 
бюджета выделение средств 
на реконструкцию водовода. 
Он будет иметь основную и 
резервную линии для беспе-
ребойной подачи воды. За-
вершить работы по замене 5 
км труб планируют до конца 
октября.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

Подача с резервом

СОВРЕМЕННЫЕ 
ИНФОРМАЦИОННЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ НЕ 
ЯВЛЯЮТСЯ УГРОЗОЙ 
ДЛЯ СУЩЕСТВОВАНИЯ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЧТОВОЙ 
СЕТИ, ОНИ ОТКРЫВАЮТ 
ШИРОКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ.

Подрядчик, выигравший тендер на замену аварийных участков водовода 
Караганда – Темиртау, приступил к работе. Протяженность труб составляет 
27 км, а износ сетей превышает 80%. 

– Мы подали в суд на застройщиков: 
ТОО «T-K Building» – ЖК «Al-Farabi», 
ТОО «TT INVEST-2022» – ЖК «Хан» и 
ТОО «Satti Lux Stroy» – ЖК «Нура», по-
тому что у них нет полного пакета разре-
шительных документов, – сказал глава 
ведомства Сержан Аймаков. – Ранее в 
управлении строительства, архитектуры 
и градостроительства заявляли, что ЖК 
«Al-Farabi» сносить не будут, так как там 
задействованы дольщики. По этому объ-
екту уже вынесено решение о том, что 
будет проводиться судебно-строительная 
экспертиза. После возобновится судебное 
производство и будет вынесено оконча-
тельное решение. Если суд признает, что 
это самовольная застройка, то компанию 
заставят демонтировать жилой комплекс. 
Она вообще не имела права привлекать 
дольщиков и брать с них деньги. То же са-
мое касается и ЖК «Хан».

Как отметил руководитель ГАСК, в 
отношении ТОО «T-K Building» судеб-
ные разбирательства длятся с прошлого 
года. На них трижды подавали в суд, ког-
да компания только начинала возводить 
фундамент многоэтажки. Еще тогда было 
выдано предписание о приостановлении 
строительства. 

– Однако бизнесмен продолжал подни-
мать этажи, – сказал С. Аймаков. – У него 
такая позиция, мол, завтра людей под-
ниму, создам напряженную ситуацию, и 
никто никуда не денется – подпишут. Но 

это нарушение законодательства. Пока 
строительство приостановлено, хотя дом 
готов на 95%. А по ЖК «Нура» уже есть 
решение суда о сносе. Только оно не всту-
пило в силу. Застройщик ТОО «Satti Lux 
Stroy» подал на апелляцию. Эта же ком-
пания сносит постройку заявленного ЖК 
«Барыс». Она уже начала демонтаж дома, 
однако в последнее время приостанови-
ла работы. В отношении руководителя 
компании возбуждено уголовное дело за 
самовольный захват земельного участка, 
принадлежащего государству. Прежде чем 
покупать квартиры в новостройках, реко-
мендуем проверять строящиеся жилищ-
ные комплексы на наличие полного пакета 
документов. Для этого можно обратиться в 
управление государственного архитектур-
но-строительного контроля Карагандин-
ской области.

АКТУАЛЬНО

Сам построил — 
сам сноси
Светлана СБРОДОВА

Список недобросовестных застройщиков, в который вошли восемь 
компаний, опубликовало управление государственного архитектурно-
строительного контроля Карагандинской области. Из них три фирмы 
обвиняют в незаконных постройках.

– НА ВОДОВОДЕ КАРАГАНДА – ТЕМИРТАУ 
ПРОДОЛЖАЮТСЯ РЕМОНТНЫЕ РАБОТЫ 
НА САМЫХ АВАРИЙНЫХ УЧАСТКАХ 
ТРУБОПРОВОДА.
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детей с инвалидностью, знают, какая 
социальная помощь им полагается? 
О ней рассказала заведующая 
сектором по социальной 
реабилитации граждан отдела 
занятости и социальных программ 
Караганды Гульжана Шаймарданова. 

В областном центре проживает более двух 
тысяч детей с инвалидностью. Принимаются 
различные меры по их поддержке. Одна из 
них – государственная услуга «Возмещение 
затрат обучающимся на дому детям с инва-
лидностью» в размере 4 МРП (13 800 тенге) 
на каждого ребенка ежеквартально. Необхо-
димые документы – справка, подтверждаю-
щая факт обучения на дому, заключение ВКК 
(справка выдается в поликлинике), банков-
ский счет и оригинал удостоверения лично-
сти родителя, а также справка об инвалидно-
сти ребенка. Все документы сдаются в ЦОН 
либо через портал Egov. Обязательно нужен 
ЭЦП-ключ.

Еще одна мера поддержки – проект иппоте-
рапии для детей с инвалидностью. Это обще-
ние с лошадью – верховая и езда в упряжках 
в качестве средства лечения, реабилитации, 
воспитания, адаптации и интеграции. Одно-
му ребенку полагается не менее трех занятий 
в неделю продолжительностью 30 минут. 
Услугу предоставляет общественный фонд 
«Бота». Для занятий иппотерапией необхо-
димо сдать в отдел занятости справку об ин-
валидности ребенка, справку ВКК из поли-
клиники, свидетельство о рождении ребенка 
и удостоверение личности родителя. 

– Также у нас предоставляются услуги ин-
ватакси, – сообщила Г. Шаймарданова. – В 
настоящее время эти услуги оказывают два 

поставщика. Это общественное объедине-
ние «Малика», которое возит на такси детей, 
имеющих затруднения в передвижении и рас-
стройства аутистического спектра. Второй 
поставщик – корпоративный фонд «Ерекше 
тандау», он оказывает услуги инватакси де-
тям, которые передвигаются в инвалидных 
креслах-колясках. Для получения этой услуги  
необходимо представить поставщику заявле-
ние в произвольной форме, справку ВКК из 
поликлиники, форму № 026, копию справки 
об инвалидности и копию удостоверения лич-
ности родителя. 

Также в Караганде функционируют два от-
деления социальной помощи на дому по об-
служиванию детей-инвалидов. Основанием 
для получения такой помощи является раз-
работанная медико-социальной экспертизой 
индивидуальная программа с рекомендацией 
отделения социальной помощи на дому для 
таких детей.

С 2022 года в рамках бюджетной програм-
мы детям-инвалидам к Дню защиты детей и 
Дню Конституции оказывается единовремен-
ная материальная помощь – 40 тысяч тенге. 

С 1 июля этого года началась реализация 
пилотного проекта «Дом малой вместимо-
сти». 29 июня между отделом занятости и 
социальных программ Караганды и обще-
ственным фондом «Ozim» был заключен до-
говор на оказание специальных социальных 
услуг в условиях полустационара. Докумен-
ты на эту услугу можно сдать в Караганде 
по адресу: ул. Поспелова, 16, кабинет № 1, 
4 окно. 

В городе Балхаше функционирует реабили-
тационный центр для детей с инвалидностью. 
Он оказывает услуги по комплексной много-
профильной реабилитации детей с нарушени-
ем опорно-двигательного аппарата. Докумен-
ты в данный центр можно также сдать по тому 
же адресу. Срок реабилитации – до 6 месяцев 
с учетом медицинских показаний. Основани-
ем для направления детей является разрабо-
танная медико-социальной экспертизой инди-
видуальная программа реабилитации.

– Полную информацию о госуслугах по со-
циальной помощи и реабилитации детей с ин-
валидностью вы можете получить по адресу: 
ул. Поспелова, 16, телефон: 8 (7212) 30-00-81, 
- пояснила заведующая сектором. 

Лиэль СТЕПКИНА

К СВЕДЕНИЮ

За год мясо для карагандинцев 
подорожало в среднем на 10,3%. 
Наибольший скачок цен наблю-
дается на свинину – на 11,9% и 
на говядину – на 11,5%. Бара-
нина же стала дороже на 7,1%. 
Как следствие, подскочила сто-
имость вареной и полукопченой 
колбасы – на 14,5% и 12,7% со-
ответственно. 

В среднем по стране стоимость 
говядины в магазинах и на рын-
ках сейчас составляет 2 600 тенге 
за килограмм, баранины – 2 800, 
свинины – 2 200, конины – 3 000, 
вареной колбасы – 2 800, полу-
копченой – 3 300 тенге. Однако в 
зависимости от региона цены ва-
рьируются. 

Где дешевле
Исходя из статистических дан-

ных, самая дорогая говядина в 
регионе (не считая Караганды) в 
Приозерске – почти 2 900 тенге 
за килограмм, самая дешевая – в 
Актогайском районе – 2 149 тен-
ге. Там же и самая дешевая кони-
на – 2 300 тенге за 1 кг, тогда как 
в Нуринском районе она стоит 
3 500. Свинину же выгоднее все-
го приобретать в Темиртау – по 
1 717 тенге в среднем, дороже 
всего – опять в Приозерске, по 
2 300 тенге. А вот рекорды по сто-
имости баранины бьет Шахтинск 
– в среднем почти 2 800 тенге, в то 
время как в Шетском районе она 

по 2 000. В Караганде же свинина 
стоит от 2 900 тенге, а говядина 
достигает 3 800 за килограмм.

И это может оказаться не пре-
делом, так как в селах региона с 
трудом справляются с заготовкой 
кормов на зиму. Есть вероятность, 
что многие будут вынуждены за-
купать их в соседних областях, а 
это вновь отразится на себестои-
мости продукта.

Согласно данным Бюро нацио-
нальной статистики РК, с начала 
года в Карагандинской области 
было произведено 37,3 тысячи 
тонн свежего мяса. В эту цифру 
входит мясо крупного рогатого 
скота, свиней, коз, овец и лоша-
дей. Такой показатель произво-

дительности не позволил нашему 
региону войти даже в ТОП-5 в 
разрезе страны – мы расположи-
лись на шестом месте. Лидирует 
по стране Костанайская область. 
Отстает Атырауская.

В разрезе области забой мяса 
скота и птицы, по сравнению с 
прошлым годом, снизился почти 
на 1,5%. Уменьшение произво-
дительности отмечается за счет 
сельхозпредприятий: здесь «хро-
мают» именно они – на 9,2% мень-
ше мяса, чем в 2022 году. А вот у 
индивидуальных предпринимате-
лей, крестьянских и фермерских 
хозяйств региона, наоборот, на-
блюдается прирост в 4,8%, как и у 
собственных хозяйств населения – 
0,1%. Наибольшее количество све-
жего мяса произвели в Бухар-Жы-
рауском районе – 8,3 тыс. тонн. Но 
это на 8,5% меньше, чем дал район 
в прошлом. Лидирует по увели-
чению производства мяса город 
Приозерск – на 7,4% больше. 

Само же количество скота отно-
сительно прошлого года по обла-
сти выросло. Удивитесь, но боль-
ше всего стало... верблюдов – на 
10,6%, а меньше всего увеличи-
лось поголовье коров – на 0,1%. 
Овец в этом году стало больше на 
3,2%, коз – на 1,7%, свиней – на 
4,1% и лошадей – на 10,1%. Пти-
цы прибавилось на 7,6%. 

По приплоду телят и жеребят 
первое место в регионе в этом 
году занимает город Балхаш – 
на 30,6% и 30,9% соответствен-
но больше, чем в прошлом. А 
вот поросят родилось больше в 
Шетском районе – на 34,7%. По 
рождению ягнят план перевы-
полнил Осакаровский район – на 
11,5%, по козлятам – Темиртау, на 
45%, по верблюжатам – Актогай-
ский район, на 20,3%. Это значит, 
что расход кормов в сельхозфор-
мированиях области в этом году 
увеличится. В прошлом году 
нашему региону понадобилось 
337,8 тысячи тонн – большее его 
количество пришлось на крупный 
рогатый скот.

На 1 сентября этого года зерно-
вых и бобовых культур в нашем 
регионе в наличии было 344 514 
тонн. Больше всего их находится 
в Осакаровском районе – свыше 
173,5 тысячи тонн, меньше всего 

– в Каркаралинске, всего 6 тыс. 
тонн. Из культур лидирует пшени-
ца. Ее в нашем регионе свыше 270 
тыс. тонн. Меньше всего в запасах 
кукурузы – чуть больше 325 тонн.

Если говорить об индексе по-
требительских цен, то меньше, 
чем за год, в Карагандинской 
области на продовольственные 
товары они выросли на 5,9%, на 
непродовольственные – на 6,4%. 

Жизнь на уровне
Справедливости ради стоит 

отметить, что растут не только 
цены, но и зарплаты, которые в 
нашем регионе в среднем уве-
личились на 18,3% и на сегодня 
составляют 343 123 тенге. При 
этом статистика уровня жизни го-
ворит о том, что среднедушевые 
номинальные денежные доходы 
населения области в первом квар-
тале нынешнего года составили 
181 116 тенге. По сравнению с 
соответствующим периодом 2022 
года, эта цифра увеличилась на 
20,4% по номинальным и на 0,2% 
по реальным денежным доходам. 
А это значит, что голод караган-
динцам не грозит.

Более того, аналитики увере-
ны, что такая угроза не светит и 
стране в целом. По итогам про-
шлого года Казахстан вошел в 
ТОП-20, заняв 16-е место среди 
25 государств Европы и Цен-
тральной Азии. Индекс голода в 
РК составил 5,9. Для сравнения: 
всего 15 лет назад дела в нашей 
республике обстояли немного 
хуже – этот показатель равнялся 
11,6. Глобальный индекс голода 
(Global Hunger Index, GHI) – это 
инструмент для всестороннего 
измерения и отслеживания голо-
да на глобальном, региональном 
и национальном уровнях. Выво-
дится значение на основании че-
тырех показателей – недоедания, 
задержки роста детей, детского 
истощения и детской смертности.

В разрезе стран СНГ в Бела-
руси и Узбекистане ситуация не-
много лучше, чем в Казахстане, 
а вот в России, Армении, Молдо-
ве, Азербайджане, Кыргызстане, 
Туркменистане и Таджикистане 
– хуже. Исходя из этого можно 
резюмировать, что казахстанцы 
в большинстве своем наедаются 
досыта и не испытывают проблем 
с продовольствием.

АКТУАЛЬНО

Отбивная не по зубам?
Скота больше – цены выше

Наталья ФОМИНА

В области наблюдается рост стоимости мяса. Фермеры и сельхозпроизводители объясняют 
это подорожанием кормов, которые сейчас в дефиците: из-за жаркого и сухого лета урожая 
в этом году меньше, чем обычно, еще и сентябрьские дожди мешали собрать зерно 
и скошенное сено. 

От пособий до иппотерапии
Светлана СБРОДОВА

Водителям праворульных 
автомобилей запрещено 
заниматься частным 
извозом. Об этом 
сказал заместитель 
руководителя инспекции 
транспортного контроля 
Карагандинской области 
Дастан Жумакулов во 
время брифинга на 
площадке Региональной 
службы коммуникаций.

По его словам, в регионе за-
регистрировано 108 пассажи-
роперевозчиков, из которых 30 
такси. Операторов технического 
осмотра, включенных в реестр, 
– 63 субъекта. У них имеются 89 
стационарных и 23 мобильные 
линии технического осмотра.

– По фактам нарушения по-
рядка проведения обязательно-
го технического осмотра в этом 
году составлено семь админи-
стративных дел и наложено 120 
тысяч тенге штрафа, – констати-
ровал он.

Если у пассажиров такси есть 
жалобы на водителя, то в первую 
очередь они должны обратить-
ся к тому, кто оказывает услугу. 
За качество сервиса отвечают 
в компании перевозчика. А ин-
спекция транспортного контроля 
рассматривает нарушения пра-
вил перевозки пассажиров. 

– Понятно, что сейчас многие 
пытаются занять эту нишу и до-
пускают нарушения, чтобы про-
кормить семью, – сказал Дастан 
Жумакулов. – Наши сотрудни-
ки проверяют наличие бейд-
жика, в салоне должен быть 
таксометр, машина оснащена 
шашечным поясом и знаком, 
которые выполнены в единой 
цветовой гамме. Если выявля-
ются нарушения, то водителя 
привлекают к ответственности. 
И в целом рынок частных пе-
ревозок не легализован. Много 
праворульных авто. Особенно 
в летний сезон их часто встре-
чали по направлениям Астана – 
Караганда, Караганда – Балхаш. 
Отмечу, что на таких транс-
портных средствах запрещено 
перевозить пассажиров. Неред-
ко с их участием происходят 
дорожно-транспортные проис-
шествия. Считаю, что этот во-
прос необходимо урегулировать 
на законодательном уровне. 
Праворульных авто вообще не 
должно быть на территории Ка-
захстана. Нужно запретить им 
заезжать к нам в страну.

Без правых 
и левых
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Для «Рыжего Бунтаря» всегда 
было и остается важным сохра-
нять признание своего народа, 
а не занятое первое место. Не 
всегда это легкий путь. Его 12 раз 
снимали с полуфиналов и фина-
лов республиканских и между-
народных айтысов за смелые и 
честные общественно-политиче-
ские мысли. И только вера в свой 
народ всегда давала ему силы.

– Акын становится не только 
детищем своего времени, он ста-
новится парламентом, просвети-
телем, общественным деятелем 
своего народа. Акын – прежде 
всего ответственность. Акын – 
это тот человек, который ставит 
интересы своей страны, своего 
народа выше, чем его семья и 
друзья, – делится своими убежде-
ниями наш герой.  – Поэтому за 
свободную общественную пози-
цию меня до сих пор называют 
«Сары Тентек». 

Куаныш старший в семье, по-
этому, как и положено у казахов, 
с малых лет его воспитывала ба-
бушка Сакыпжамал Зубайрол-
лақызы, которая и привила лю-
бовь к духовным ценностям 
казахского народа. Она всячески 
старалась знакомить его с из-
вестными людьми. Всегда бра-
ла с собой на все мероприятия с 
ними, которые часто проходили 
в родном и соседних аулах. И как 
сейчас он помнит свои встречи с 
Алимханом Ермековым – одним 
из лидеров партии «Алаш», ко-
торый участвовал в определении 
современных границ Казахстана, 
и Акжаном аль-Машани – ос-
новоположником казахстанской 
школы геомехаников, писателем 
и переводчиком трудов аль-Фа-
раби. Благодарен он и родителям, 
которые всегда вкладывались в 
его творческое развитие. 

В студенческие годы на осно-
ве клуба «Балауса» он вместе с 
единомышленниками создал не-
формальное литературно-творче-
ское объединение имени Сакена 
Сейфуллина, которое провело 
всесоюзный слет и республикан-
ский айтыс среди студентов. 
И в этот момент жизни наш акын 
получает признание и поддержку 
карагандинцев. 

В 1987 году Куаныш Максутов 
занял первое место в республи-
канском айтысе, который про-
ходил в городе Кзыл-Орде. До 
него триумф и победу с респу-
бликанского айтыса в Караганду 
последний раз привозил в 1943 
году акын Шашубай Қошқарбай-
ұлы. 

– Сегодня многие мне зада-
ют вопрос: «Куда исчез? Поче-
му не участвуешь в айтысах?» 
Много лет как я не выступаю, 
но за это время мною продела-
на большая творческая работа, 
– с гордостью рассказывает К. 
Максутов. – Дважды выигры-
вал международный фестиваль 
бардовской песни как автор и 
исполнитель. В Москве в 2013 

году выпустил первый альбом 
своих бардовских произведе-
ний и шансонов.

Творческая сила акына с года-
ми не уменьшается, а становит-
ся примером для подрастающего 
поколения. В свои юбилейные 
шестьдесят лет он занимается 
масштабными проектами: рату-
ет за сохранение национального 
колорита через проект «Шертпе 
күй», который передает глубокие 
человеческие переживания, кра-
соту природы наших необъятных 
просторов, активно участвует 
в формировании общественно-
го сознания через проект «Сал-
сері». При огромной поддержке 
государственных органов и об-

щественности ведет работу по 
пропаганде деятельности Алим-
хана Ермекова и Дамеш Ерме-
ковой-Жургеновой. В планах 
выпустить в цифровом формате 
личную коллекцию редких книг 
и исторических документов. А 
также уникальную коллекцию 
казахской национальной музыки 
объемом 76 часов, записанной на 
разных носителях, которую он со-
бирает на протяжении всей своей 
жизни.

– Одна из моих самых гранди-
озных идей – поставить в Кара-
ганде памятник Таттимбету Қа-
занғапұлы, кюйши, домбристу, 
одному из основателей школы ис-
полнения кюев в стиле шертпе, и 
в его честь проводить ежегодный 
масштабный фестиваль «Шерт-
пе күй», – делится своей мечтой 
акын, бард, поэт, Қазақтың Сары 
Тентегі, одним словом – Рыжий 
Бунтарь!

Əсет ҚАМСЫЗҰЛЫ

ЮБИЛЕИ

Акына рождает эпоха

НАГРАЖДЕН 
ЮБИЛЕЙНЫМИ 
МЕДАЛЯМИ «10 ЛЕТ 
АСТАНЫ», «25 ЛЕТ 
НЕЗАВИСИМОСТИ 
РЕСПУБЛИКИ 
КАЗАХСТАН».

КУАНЫШ МАКСУТОВ 
— АВТОР ПРОЕКТА 
«ИНФОРМАЦИОННАЯ 
ИНДУСТРИЯ 
РЕСПУБЛИКИ 
КАЗАХСТАН», ИДЕЙНЫЙ 
ВДОХНОВИТЕЛЬ 
НЕСКОЛЬКИХ 
ПРОЕКТОВ В 
РАМКАХ ПРОГРАММ 
ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЪЕДИНЕННЫХ 
НАЦИЙ И ЮНЕСКО.

«Қазақтың Сары Тентегі» с гордостью назвал его поэт Конысбай Абилов в далеком 1991 году 
на международном айтысе акынов, проходившем в Ташкенте. Там наш герой, акын Куаныш 
Максутов, громко потребовав справедливости, когда команду из Казахстана сняли 
с участия, заставил судей пересмотреть решение, тем самым отстоял ее честь. Это 
всенародное признание он несет с достоинством всю свою жизнь.

НА РЕСПУБЛИКАНСКИХ СОРЕВНОВАНИЯХ «АЛАМАН 
АЙТЫС», ПРОШЕДШИХ В ПРЯМОМ ЭФИРЕ 
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «КАЗАХСТАН», ЕМУ ПРИСВОЕНО 
ЗВАНИЕ «АКЫН, ЯЗЫК КОТОРОГО КАК СЕРП, 
А СЛОВА И МЫСЛИ КАК ОГОНЬ» (ОТ АУЫЗДЫ, ОРАҚ 
ТІЛДІ АҚЫН).

Ее первое образование – фи-
лолог. Когда-то Бибигуль Сагин-
таевна мечтала стать педагогом. 
В школе у нее была прекрасная 
учительница по русскому языку 
и литературе, которая всецело 
отдавала себя работе и привива-
ла детям любовь к грамотности и 
чтению. Поэтому девушка реши-
ла поступать в КарГУ на фило-
логический факультет. Но затем 
жизнь повернулась так, что она 
устроилась на работу в дошколь-
ное учреждение и проработала 
там 14 лет воспитателем. И абсо-
лютно не жалеет об этом, потому 
что получила большой педагоги-
ческий опыт, который помогает 
ей и сейчас. 

Но перемены 90-х годов снова 
изменили ее судьбу. Был период, 
когда она осталась без работы. И 
тогда бывшая однокурсница Дана 
Сафарова пригласила ее работать 
на полставки маркетологом в му-
зей. Это было новым направле-
нием, маркетинг набирал силу. И 
этот опыт тоже сейчас очень по-
могает ей в работе. А затем уже 
ее перевели в должность замести-
теля директора, где Б. Кудабаева 
проработала десять лет. В 2012-м 
по итогам конкурса ее назначили 
руководителем музея. За это она 
благодарит свой коллектив, кото-
рый проголосовал за нее.

– Музей набирает обороты, об-
новляет методы своей работы – 
это диктуют время и меняющиеся 
потребности наших посетителей. 
Слаженность коллектива, пони-
мание друг друга, развитие новых 

идей, воплощение их в жизнь и, 
конечно, поддержка со стороны 
руководства управления культу-
ры, архивов и документации Ка-
рагандинской области – все это 
и помогает выходить на новые 
уровни признания нашей работы, 
– говорит Бибигуль Сагинтаевна. 
– Как всем известно, главная про-
блема – это заработная плата. К 
сожалению, мы теряем кадры из-
за этого – молодежь не хочет идти 
на наши оклады. Этот вопрос не-
однократно поднимается нашим 
руководством на уровне Мини-
стерства культуры. За последние 
несколько лет заметен рост уров-
ня доходов, но все же для удер-
жания молодых кадров зарплату 
нужно увеличивать в разы.

Сейчас решается вопрос стро-
ительства нового здания для му-
зея. Там будет много возможно-
стей для воплощения различных 
имеющихся идей. Но и сегодня 
коллектив музея старается ис-
пользовать новые формы, прово-
дит «Арт-импровизации», начал 
работу в рамках «Арт-лаборато-
рии». Продолжается проект «Му-
зейная арт-терапия», сотрудники 
стараются проводить меропри-

ятия в коллаборации с разными 
видами искусств.

– Думаю, что нам необходи-
мо очень тесно сотрудничать 
со сферой образования, причем 
начиная с дошкольного возрас-
та. Вводить уроки культуры, 
этики, эстетики и искусства. 
В образовании это все идет по 
остаточному принципу, сейчас 
даже в вузах видоизменили ху-
дожественные факультеты. А 
эти направления должны быть в 
таком же приоритете, как и фи-
зика, математика… Культура и 
образование, тесно взаимодей-
ствуя, должны быть направле-
ны на сохранение культурного 
национального кода, развитие 
интереса у молодого поколения 
к направлениям искусства, ведь 
творчество дает и высокую вну-
треннюю духовность. Своим 
коллегам я хочу пожелать никог-
да не давать угаснуть творческо-
му огоньку внутри себя. Мы, как 
Прометей, должны беречь этот 
огонь культуры, любви к искус-
ству, несмотря ни на какие об-
стоятельства вокруг, – говорит 
наша героиня.

Лиэль СТЕПКИНА

Всего к занятиям привлека-
лись 40 карагандинцев, в их 
числе три офицера, 11 сержан-
тов и 26 солдат. Воинские сборы 
проходят на постоянной основе, 
поскольку регулярное обучение 
военнообязанных важно для 
поддержания навыков владения 
оружием и управления сложной 
военной техникой. На подобные 
сборы направляются граждане в 
возрасте до 40 лет. 

– Основная цель – повыше-
ние боевой и мобилизационной 

готовности воинских частей, 
подготовка и накопление запаса 
военно-обученного ресурса, не-
обходимого для развертывания 
Вооруженных сил, других войск 
и воинских формирований Ре-
спублики Казахстан, – отметил 
полковник Тайлан Ахметов, ко-
мандир бригады территориаль-
ной обороны Карагандинской 
области.

За десять дней каждый из при-
званных военнообязанных дол-
жен освоить курс теоретических 

и практических дисциплин по 
своей воинской специальности 
и общим военным предметам. 
При этом основной акцент де-
лается на практические упраж-
нения. Занятия включают огне-
вую, специальную, тактическую, 
строевую, физическую, радиа-
ционную, химическую, биологи-
ческую, инженерную и государ-
ственно-правовую подготовку.

– С момента прохождения 
мной срочной службы прошло 
20 лет. За это время изменилась 
и обновилась военная техника, 
заметно улучшились условия. Я 
рад, что вновь оказался в рядах 
военных, это шанс закрепить 
имеющиеся навыки и обучиться 
новым, – рассказал рядовой за-
паса Владимир Ким.

Напомним, военнообязанные, 
призванные на воинские сборы, 
проживают на территории учеб-
ного центра «Спасск», обеспечи-
ваются продовольственным пай-
ком и вещевым имуществом. За 
ними сохраняется место работы 
и выплачивается средняя месяч-
ная заработная плата за счет ре-
спубликанского бюджета.

«Мы — как Прометей…»

Вот уже 11 лет 
Карагандинским 
областным музеем 
изобразительного 
искусства руководит 
Бибигуль Кудабаева. 
Сотрудники называют 
ее спасительницей 
храма искусств. 
Коллеги отмечают ее 
высокую эрудицию, 
профессионализм, 
преданность делу.

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

Вспомнить все

Фархат КИНЖИТАЕВ

На полигоне Минобороны в Спасске завершились 
учебные сборы с военнообязанными запаса, которые 
продолжались с 18 по 27 сентября. В случае угрозы 
для страны они будут призваны в местную бригаду 
территориальной обороны.

КАЖДЫЙ ИЗ ПРИЗВАННЫХ 
ВОЕННООБЯЗАННЫХ ДОЛЖЕН 
ОСВОИТЬ КУРС ТЕОРЕТИЧЕСКИХ 
И ПРАКТИЧЕСКИХ ДИСЦИПЛИН 
ПО СВОЕЙ ВОИНСКОЙ 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ И ОБЩИМ 
ВОЕННЫМ ПРЕДМЕТАМ.
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Старт масштабному событию дали 
второго сентября. Первым начался от-
крытый турнир по волейболу среди вете-
ранов спорта. Дальше соревнования про-
ходили каждые выходные: три турнира 
по волейболу, городская лига по футболу 
на кубок акима, республиканские турни-
ры по боксу и вольной борьбе среди юно-
шей и юниоров.

– В волейбол играли ветераны, взрос-
лые спортсмены и девушки до 17 лет. 
Уровень состязаний достаточно высокий, 
потому что приезжали команды из Кара-
ганды, Шетского района, Агадыря. В це-
лом организацией все остались доволь-
ны. Фавориты – это Караганда, Агадырь 
и команды балхашского ФОКа, – расска-
зал главный судья открытого турнира по 
волейболу Канат Ордабаев.

В рамках фестиваля спорта-2023 в Бал-
хаше прошел турнир по боксу. В списке 
участников – около 70 спортсменов. Бои 
за звание чемпионов проходили три дня. 
Помериться силами и побороться за ку-
бок акима города собрались 9 команд. 
Состязание проходило в спортивном 
комплексе «Металлург». В списке пре-
тендентов на победу были боксеры 12-
13 лет из Балхаша, Караганды, Сатпаева, 
Астаны и области Абай.

По итогам соревнований по числу 
чемпионов и призеров определились об-
щекомандные лидеры. На первом месте 
оказалась сборная Абайской области, на 
втором – боксеры Караганды. Замкнули 
тройку лучших спортсмены также из об-
ластного центра.

– Турнир на кубок акима Балхаша про-
шел впервые. Все участники очень силь-
ные, есть кандидаты и мастера спорта. В 

этом году масштаб соревнований неболь-
шой, в следующем планируем провести 
с размахом. Такие турниры помогают 
боксерам набраться опыта, можно уже 
заметить талантливых ребят. Хочется, 
чтобы подобные фестивали спорта у нас 
в городе проходили регулярно, – расска-
зал главный судья Ерасыл Ермек.

День закрытия мероприятия прошел 
еще насыщеннее. На улицах города со-
стоялся легкоатлетический полумарафон 
«Денсаулыққа жол». На старт вышли 
около 300 участников, в числе которых 
были школьники, студенты и взрослые. 
Бегунам нужно было преодолеть одну из 
двух дистанций – 3,5 или 8 км. 

– Дали общий старт. Дети до 18 лет бе-
жали 3,5 км, от 18 до 36 лет – 8 км, ве-
тераны – 3,5 км. Первые пять человек в 
каждой возрастной группе были награж-
дены медалями, грамотами и денежны-
ми призами. Много участников среди 
школьников и студентов, производствен-
ные коллективы также не остались в сто-
роне, – рассказал судья полумарафона 
Юрий Лебедев.

Дары края можно было увидеть на 
выставке «Золотая осень на балхашской 
земле», которую организовали в рамках 
закрытия фестиваля спорта. Экспозиция 
была поделена на две зоны. В первой 
свои таланты продемонстрировали дети. 
Ученики школ города представили по-
делки из природного материала. А дачни-
ки показали свой урожай. На прилавках 
можно было увидеть все, что выращено 
на балхашской земле, – овощи, фрукты 
и ягоды, разносолы и маринады из них, 
цветы и многое другое. Посетители мог-
ли не только увидеть дары осени, но и по-
пробовать их на вкус. Всеми съедобными 
экспонатами можно было угоститься. 

– Мы с мужем 18 лет держим дачу. Вы-
ставили все, что вырастили за лето, что по-
спело у нас на грядках. Из овощей, фрук-
тов и ягод составили композиции, чтобы 
было красиво. Также есть маринады из 
своего урожая. Мы угостили всех жела-
ющих, – рассказала участница выставки 
Ольга Крутыгина.

Самые ловкие играли в тоғызқұмалақ, 
а самые сильные соревновались в армре-
стлинге, поднятии гирь и перетягивании 
каната. Финальным аккордом стала цере-
мония награждения. Ее провел аким Бал-
хаша Сапар Сатаев. В открытом первен-
стве по волейболу среди девушек первое 
место заняла команда «Авангард» из Ка-
раганды. У мужчин на высшую ступень 
пьедестала поднялась сборная «Сарыте-
рек». Ее участник Еркин Дарын получил 
приз как лучший игрок. Среди ветеранов 
победу праздновали спортсмены «Жібек 
жолы». 

На зеленом поле кубок завоева-

ли футболисты коллектива «Барыс». 
Главный приз командного турнира по 
борьбе қазақ күресі среди юношей 
отправился вместе с победителями в 
Шетский район. В группе взрослых 
звания «Балқаш барысы» в своих весо-
вых категориях удостоились Əбілқай-
ыр Мауленин и Магди Дуйсетай. В 
абсолютной категории «Түйе палуан» 

победил хозяин ковра Самат Аманта-
ев. Чемпионы и призеры получили де-
нежные призы.

Завершением вечера стал праздничный 
концерт с участием звезд казахстанской 
эстрады. Глава города заявил, что теперь 
такой фестиваль в Балхаше будет про-
ходить ежегодно и еще с большим раз-
махом. Яркой точкой мероприятия стал 
фейерверк.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Осень на дистанции
В Балхаше впервые состоялся 
городской фестиваль спорта. 
Около месяца проходили 
различные соревнования, 
участниками которых стали 
почти 700 человек.

ПО ИТОГАМ СОРЕВНОВАНИЙ НА ПЕРВОМ МЕСТЕ ОКАЗАЛАСЬ 
СБОРНАЯ АБАЙСКОЙ ОБЛАСТИ, НА ВТОРОМ – БОКСЕРЫ 
КАРАГАНДЫ. ЗАМКНУЛИ ТРОЙКУ ЛУЧШИХ СПОРТСМЕНЫ ТАКЖЕ 
ИЗ ОБЛАСТНОГО ЦЕНТРА.

ДАРЫ КРАЯ МОЖНО БЫЛО УВИДЕТЬ НА ВЫСТАВКЕ «ЗОЛОТАЯ 
ОСЕНЬ НА БАЛХАШСКОЙ ЗЕМЛЕ».
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Карагандинский областной совет республиканского обществен-
ного объединения «Организация ветеранов» выражает искреннее 
соболезнование семье, родным и близким по поводу кончины тру-
женика тыла, Героя Социалистического Труда, полного кавалера 
почетного знака «Шахтерская слава», почетного гражданина горо-
да  Сарани  

ЗИМЕНОК Василия Петровича

Коллектив медиахолдинга «Saryarqa Aqparat» выражает соболез-
нование нашему коллеге Нурмухану Калкаману и членам семьи в 
связи с кончиной бабушки

ТОЛЕГЕНОВОЙ Сарқыт Бекбосынқызы

Прогноз погоды взят с сайта https://www.gismeteo.kz
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

Температура, Со Атм. давление, 
мм рт. ст.

Ветер, м/секОблачность

ХАБАРЛАНДЫРУ
Қарағанды қаласының Сұрыптау жоспарлау ауданының (1 жəне 2 

кезек) егжей-тегжейлі жоспарлау жобасына өзгерістер енгізу жөнін-
дегі жұмыстарды қоғамдық талқылау. 

Танысу үшін жоба Қарағанды қаласы əкімі аппаратының сайтын-
да орналастырылған: https://www.gov.kz/memleket/entities/akimat-
karagandy?lang=ru.

Өтетін орны: 18.10.2023 ж.11.00 сағ. теміржолшылар Мəдениет үйі.
Бұл жұмыстардың тапсырушысы – «Қарағанды қаласының сəу-

лет жəне қала құрылысы бөлімі» ММ. 
Қосымша ақпаратты мына мекенжай бойынша алуға болады: Қа-

рағанды қ., Н. Назарбаев даңғылы, 39, каб. № 404, «Open Karaganda» 
фронт-офисі – Қарағанды қаласының ашық əкімдігі, № 7, № 8 тере-
зе, тел.: 8-778-236-04-54, 8-7212-42-51-19.

Ескертулер мен ұсыныстар электрондық мекенжайға жіберілсін: 
kararx@mail.ru

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Общественное обсуждение работ по внесению изменений в про-

ект детальной планировки Сортировочного планировочного района 
(1 и 2 очередь) города Караганды. 

Для ознакомления проект размещен на сайте аппарата акима 
города Караганды: https://www.gov.kz/memleket/entities/akimat-
karagandy?lang=ru.

Место проведения: 18.10.2023 г. в 11.00. Дом культуры железно-
дорожников.

Заказчиком данных работ является ГУ «Отдел архитектуры и гра-
достроительства города Караганды». 

Дополнительную информацию можно получить по адресу: г. 
Караганда, пр. Н. Назарбаева, 39, каб. № 404, фронт-офис «Open 
Karaganda» – открытый акимат города Караганды, окно № 7, № 8, 
тел.: 8-778-236-04-54, 8-7212-42-51-19.

Замечания и предложения направить на электронный адрес: 
kararx@mail.ru.

ХАБАРЛАНДЫРУ
Қарағанды қаласының Солтүстік өндірістік аймағының егжей-те-

гжейлі жоспарлау жобасына өзгерістер енгізу жөніндегі жұмыстар-
ды қоғамдық талқылау. 

Танысу үшін жоба Қарағанды қаласы əкімі аппаратының сайтын-
да орналастырылған: https://www.gov.kz/memleket/entities/akimat-
karagandy?lang=ru.

Өтетін орны: 18.10.2023 ж.11.00 сағ. теміржолшылар Мəдениет үйі.
Бұл жұмыстардың тапсырушысы – «Қарағанды қаласының сəу-

лет жəне қала құрылысы бөлімі» ММ. 
Қосымша ақпаратты мына мекенжай бойынша алуға болады: Қа-

рағанды қ., Н. Назарбаев даңғылы, 39, каб. № 404, «Open Karaganda» 
фронт-офисі – Қарағанды қаласының ашық əкімдігі, № 7, № 8 тере-
зе, тел.: 8-778-236-04-54, 8-7212-42-51-19.

Ескертулер мен ұсыныстар электрондық мекенжайға жіберілсін: 
kararx@mail.ru.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Общественное обсуждение работ по внесению изменений в про-

ект детальной планировки Северной промышленной зоны города 
Караганды. 

Для ознакомления проект размещен на сайте аппарата акима 
города Караганды: https://www.gov.kz/memleket/entities/akimat-
karagandy?lang=ru.

Место проведения: 18.10.2023 г. в 11.00. Дом культуры железно-
дорожников.

Заказчиком данных работ является ГУ «Отдел архитектуры и гра-
достроительства города Караганды». 

Дополнительную информацию можно получить по адресу: г. 
Караганда, пр. Н. Назарбаева, 39, каб. № 404, фронт-офис «Open 
Karaganda» – открытый акимат города Караганды, окно № 7, № 8, 
тел.: 8-778-236-04-54, 8-7212-42-51-19.

Замечания и предложения направить на электронный адрес: 
kararx@mail.ru.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА

Сайт сканвордов «Серые клеточки» www.graycell.ru
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Гала-концерт и награждение победите-
лей состоялись на сцене Дома культуры 
незрячих и слабовидящих.

– Участие в таких конкурсах помо-
гает поверить в себя, получить обще-
ственное признание, приобрести бес-
ценный опыт публичных выступлений, 
а также является мощным стимулом 
для дальнейших побед, – обратил-
ся с приветственным словом в адрес 
участников заместитель руководителя 
управления культуры, архивов и доку-
ментации Карагандинской области Ер-
лан Нельдыбаев. – Хочется выразить 
благодарность авторам и учредителям 
конкурса, которые на протяжении семи 
лет продвигают талантливых людей с 
ограниченными возможностями к ши-
рокому зрителю, приумножают культу-
ру и искусство нашего народа. 

Состязание состояло из двух туров, в 
первом участники исполняли песни Ри-
ната Заитова, во втором была свободная 
тема. Среди конкурсантов была пара из 
Абайского района – это вокальный дуэт 
Айымгуль Куанганкызы и Мурат Султан. 
Как всегда улыбчивые и красивые, они с 

удовольствием фотографировались с но-
выми друзьями.

– Получили массу приятных впечатле-
ний, благодарим организаторов за прекрас-
ную подготовку. Большое спасибо зрите-
лям за поддержку, – сказала Айымгуль.

– Учредителем конкурса «Екі жұлдыз» 
для незрячих и слабовидящих дуэтов яв-
ляется общественное объединение «Өнер 
бұлағы» из Алматы. Каждый год он пу-
тешествует по стране, и право проводить 
его получает тот город, участник которого 
побеждает. В прошлом году карагандин-
ские вокалисты Дома культуры незрячих 
и слабовидящих заняли первое и третье 
места на конкурсе в Семее. В этом году к 
нам приехали 30 участников, 15 пар из 10 
городов Казахстана – Актау, Астаны, Аты-
рау, Шымкента, Алматы, Усть-Каменогор-
ска, Семея, Караганды, Абая и села Ман-
гыстау Восточно-Казахстанской области. 
Состязание проводится среди незрячих и 
слабовидящих, это не только концерт, но 
и неформальное творческое общение, но-
вые знакомства. Мы общаемся с коллега-
ми, делимся опытом и перенимаем новые 
знания, – рассказала руководитель Дома 

культуры незрячих и слабовидящих По-
лина Угланова.

Председатель конкурсного жюри, за-
служенный деятель искусств, киноре-
жиссер-документалист Газизхан Адиль-
ханов более 20 лет работает с людьми с 
ограниченными возможностями и помо-
гает им творчески реализоваться.

– Все участники выступили на высо-
ком профессиональном уровне, голоса 
чистые и звонкие. Для них это стимул. 
Конкурс проводится с 2016 года и про-
ходил первоначально в Алматы, было 
много дуэтов, и с тех пор конкурс рас-
тет, развивается, привлекаются новые 
участники, молодежь. Выражаю благо-
дарность акимату Караганды, управле-
нию культуры, архивов и документации 
области, спонсорам, руководителю Дома 
культуры незрячих и слабовидящих за 
организацию и теплый прием. Особые 
слова карагандинской публике – ваши 
аплодисменты придавали сил всем. Ис-
полнительское мастерство, артистизм, 
яркие костюмы – все было на высшем 

уровне. В следующем году мы плани-
руем провести конкурс «Две звезды» в 
Шымкенте, – отметил Г. Адильханов.

Дипломы лауреатов III степени, стату-
этки и денежный приз по 50 тысяч тенге 
вручили дуэтам Жанар Адилбековой и 
Рустаму Билялову из Астаны и Аклиме 
Багдатовой и Айжан Жолдыбековой из 
Алматы.

Творческая пара Данияр Калмурзин и Да-
нияр Идаятов из Атырау, дуэт Кайша Омар-
бекова и Гульзия Байжуманова из Семея 
удостоены дипломов II степени, статуэток и 
денежных призов по 100 тысяч тенге.

Денежным призом по 150 тысяч тенге, 

дипломом лауреатов I степени, статуэт-
ками награждены дуэт Айдана Алиева 
и Камила Кенжалиева из Атырау и дуэт 
Курал Багдаулет и Алладин Талиев из 
Шымкента.

Обладателями «Гран-при» конкурса 
«Екі жұлдыз» и денежного приза 200 
тысяч тенге стали Азат Абилдаев и Ка-
сымхан Танирбергенов из Шымкента, 
которые исполнили песню Шамши Кал-
даякова «Құшақ жайған қандай адам». 

Песни, от которых хочется жить, в ис-
полнении вокалистов, так тонко чувству-
ющих музыку, понравились всем. 
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Большое спортивное мероприя-
тие проходит с 26 по 28 сентября 
в спорткомплексе «Жастар». Ху-
дожественная гимнастика в наши 
дни завоевала мировое признание 
и стала популярной. Уникальный 
сплав спорта и искусства, красоты 
и грации, накал спортивной борьбы 
привлекает все большее количество 
детей к занятиям этим красивым и 
зрелищным видом спорта. В течение 
трех дней зрители стали свидетелями 
острой борьбы между сильнейши-
ми гимнастками РК, которые готовы 
продемонстрировать свое умение и 
мастерство.

– Мы очень рады видеть всех 
участников в шахтерской столице, – 
сказал заместитель руководителя об-
ластного управления спорта и физи-
ческой культуры Рустам Кожабеков. 
– Уверен, что каждый из вас проявит 

волю к победе и продемонстрирует 
мастерство. Художественная гимна-
стика – это грациозный и красивый 
вид спорта. Им занимаются девочки, 
которые в будущем станут чемпи-
онками Азии, мира и Олимпийских 
игр. Хотел также поблагодарить ро-
дителей, которые приехали поддер-
жать детей из разных уголков нашей 
страны. Всем спортсменкам желаю 
ярких побед. Пусть победит силь-
нейший.

Еще до начала спортивного празд-
ника гимнастки приступили к борь-
бе за медали. В ярких купальниках 
и с улыбкой на лицах девочки гордо 
ступали по ковру. Судьи вниматель-
но следили за выступлениями участ-
ниц, конкуренция была большая. А 
на трибунах спортивного комплекса 
гимнасток-«художниц» поддержива-
ли родители, тренеры и друзья.

– Выступления девочек из года в 
год становятся техничнее и граци-
ознее. На первый взгляд этот вид 
спорта кажется легким, но это не так. 
Очень много труда надо приложить, 
чтобы победить. В Китае начались 
Азиатские игры, и казахстанцы пред-
ставляют нашу страну на этих сорев-
нованиях. Я от всей души желаю им 
победы, и в первую очередь – кара-
гандинцам! – отметила президент фе-
дерации гимнастики Карагандинской 
области Юлия Бадина.

Одиннадцатилетняя карагандин-
ская спортсменка Радмила Масай-
лова занимается художественной 
гимнастикой 8 лет. До этого девочка 
успешно выступила на областных со-
ревнованиях и заняла второе место. 
В первый день она неплохо показала 
себя в упражнениях с обручем и мя-
чом. Тренирует юную гимнастку Ка-
мила Токторбаева.

Старший тренер Карагандинской 
области, заслуженный тренер РК Жа-
нат Абдыманапова рассказала о том, 
что в прошлом году наш регион за-
нял почетное пятое место, сегодня в 
планах войти в тройку призеров. На 
этих соревнованиях девочки имеют 

возможность выполнить норматив 
кандидата в мастера спорта. Будут 
определяться лучшая гимнастка с об-
ручем, мячом, булавами, по многобо-
рью и абсолютная чемпионка. 

Главный судья состязаний, судья 
международной категории Оксана 
Розанова, воспитавшая немало чем-
пионок страны, поведала о том, что 
в соревнованиях участвуют девочки 
2012, 2013, 2014 годов рождения. 

– Мы их называем «ласточки». 
Девочки соревнуются в групповых 
упражнениях с пятью мячами и в 
индивидуальной программе (высту-
пления с обручем, мячом, булавами, 
лентой), – сказала О. Розанова.

В день открытия соревнований 
свой день рождения отметила казах-
станская художественная гимнастка, 
абсолютная чемпионка Азиатских 
игр-2018, участница Олимпийских 
игр в Токио Алина Адильханова. Мо-
лодая спортсменка, которая работает 
тренером, также обратилась к девоч-
кам, подчеркнув, что самое главное – 
это трудолюбие. Кто не сдается, тот 
добивается самых высоких результа-
тов.

Фото Александра МАРЧЕНКО

Женская сборная 
Казахстана 
по стендовой 
стрельбе завоевала 
золотые медали на 
летних Азиатских 
играх-2022 
в Ханчжоу 

Наши спортсменки стали лучшими в женских ко-
мандных соревнованиях в ските на 50 мишеней с ре-
зультатом 350 и рекордом Азиатских игр, опередив 
соперниц из Китая (348) и Таиланда (342). Это пер-
вое «золото» для нашей страны. Команда была пред-
ставлена Зоей Кравченко, Асем Орынбай и Ольгой 
Панариной. 

В городе Ханчжоу продолжаются XIX летние 
Азиатские игры. В них принимают участие 12 тысяч 
спортсменов из 45 стран мира. Будет разыграно 474 
комплекта медалей.

В гонку за медалями вступят и 35 карагандинцев, 
которые выступят в 18 видах спорта. Особые надеж-
ды возлагаются на Данила Мусабаева в батутной 
гимнастике, который в прошлом году возглавил рей-
тинг по этому виду спорта по сумме очков, выступая 
на этапах Кубка мира. Наш земляк будет выступать 3 
октября на предварительном старте, а затем, надеем-
ся, в финале. Основные его соперники – спортсмены 
из Китая и Японии.

Традиционно сильны карагандинские атлеты в 
восточных единоборствах. Ждем успешного высту-
пления чемпионов – борцов джиу-джитсу Олжаса 
Нуртаканова (весовая категория до 77 кг) и Ажар 
Салыковой (весовая категория до 70 кг). Есть шанс 
подняться на пьедестал почета у тяжелоатлеток Да-
рьи Балабаюк и Айши Омаровой. В синхронном 
плавании войти в число призеров Азиатских игр мо-
жет дуэт Ясмин Туяковой и Арины Пушкиной, в ко-
мандном зачете – Наргиза Болатова, Арина Мясни-
кова, Этери Какутиа, Ксения Макарова. И, конечно 
же, будем держать кулаки за Алана Курмангалиева, 
который в прошлом году стал победителем юноше-
ского чемпионата мира по настольному теннису в 
Тунисе и обладателем бронзовой медали чемпиона-
та Азии среди кадетов и юниоров в Лаосе. 

Также карагандинцы выступят в таких видах, как 
спортивная гимнастика, фехтование, легкая атлети-
ка, велотрек, теннис, пулевая стрельба, гребля на 
байдарках и каноэ, академическая гребля, плавание, 
скалолазание, волейбол, кураш, киберспорт. Поже-
лаем нашим спортсменам побед и привезти в Кара-
ганду медали высшей пробы.

(Напомним, что Азиатские игры должны были 
состояться в 2022-м, но из-за пандемии коронави-
руса их перенесли на этот год.)

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

На помосте — «ласточки»

Зажигая звезды 
В Караганде определили лауреатов VII Республиканского конкурса среди 
незрячих и слабовидящих творческих дуэтов «Екі жұлдыз», посвященного 
творчеству акына-импровизатора Рината Заитова. В течение двух дней 30 
участников из 10 городов Казахстана дарили зрителям свои песни. 

– ВСЕ УЧАСТНИКИ 
ВЫСТУПИЛИ НА ВЫСОКОМ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОМ УРОВНЕ, 
ГОЛОСА ЧИСТЫЕ И ЗВОНКИЕ, 
– СКАЗАЛ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОНКУРСНОГО ЖЮРИ ГАЗИЗХАН 
АДИЛЬХАНОВ.

ЧЕМПИОНАТ

В Китай 
за медалями В Караганде состоялось открытие Кубка РК по многоборью 

и чемпионата Казахстана в отдельных видах многоборья среди 
юниоров по художественной гимнастике. В соревнованиях 
приняли участие более 200 гимнасток из Астаны, Алматы, 
Шымкента и 12 областей республики.
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